

LA ECOLOGÍA DENTRO DE LA CRÍTICA DE LA ECONOMÍA POLÍTICA Y LA CRÍTICA DE LA ECONOMÍA POLÍTICA DENTRO DE LA ECOLOGÍA.

Actualmente, el debate entorno a la ecología ha sido insuficiente dentro de la dinámica capitalista y esto producto de la falta del estudio de la misma dese una mirada totalizadora que nos dé cuenta de la importancia de la naturaleza para la vida humana, se está jugando a ser dueños de los recursos naturales simulando un control de los mismos, posicionándose políticamente dentro de esta dinámica de control.

El manejo de los recursos naturales privatizados arbitrariamente deja mucho que desear y no solo por el mal manejo que se le ha dado sino por el efecto que esto ha acarreado, consecuencias que nos llevan a plantear la necesidad del estudio de los problemas no solo económicos, políticos y sociales sino también ambientales que nos permita tener una conciencia amplia como economistas, dando soluciones de fondo ante estos problemas mundiales, debate que no está presente dentro del plan de estudios de la Facultad de Economía.

Tomando como base las dos ponencias presentadas anteriormente, esta quiere dar cuenta de la importancia de la crítica de la economía política dentro de la ecología. En la primera ponencia titulada **PROPUESTA PARA LOS CURSOS DE (CRÍTICA DE LA) ECONOMÍA POLÍTICA EN LA LICENCIATURA ESCOLARIZADA DE LA FACULTAD DE ECONOMÍA** se exponen los motivos de las presentes propuestas de reforma al plan de estudios. Inmiscuidos en una crisis mundial que también es ambiental planteamos la necesidad de expandir a 6 semestres la materia de economía política, con el objetivo de un verdadero análisis de la dinámica capitalista en nuestro tiempos.

Dentro de la segunda ponencia titulada **DEBATE ECOLÓGICO ECONÓMICO EN LA FACULTAD DE ECONOMÍA** se expone la necesidad del estudio de la ecología dentro de la Licenciatura de Economía, esto por la grave crisis ambiental ante la que nos encontramos.

Después del despojo de las tierras de la población y el apoderamiento de las mismas por parte de los grupos de poder, es que se replanteó la relación entre la naturaleza y el ser humano posicionando a la primera como mercancía. Este posicionamiento no nos ha dejado ver en el análisis capitalista el verdadero papel de la naturaleza. Es por eso que abrimos el debate entre la economía política y la ecología, poniendo sobre la mesa la relación entre sí y planteando un análisis del curso que lleva el manejo de los recursos naturales dentro del capitalismo, brindándonos herramientas que nos permitan replantear el curso del manejo de los recursos naturales.

La presente ponencia, con el objetivo de abrir el debate y poner el tema sobre la mesa, y consciente de la complejidad de las teorías y diferentes posturas que existen dentro de la Crítica de la Economía Política -y los estudiosos de la misma- y el medio ambiente y la naturaleza; no pretende ser la enciclopedia del pensamiento Ecológico-Político, sino hacer tambalear a los enfoques y visiones que la excluyen.

Así, comentamos de manera breve la necesaria identificación de esta específica interdisciplinariedad en cuando menos tres enfoques, sabiendo que existen más, y que hay un debate entre si las teorías que comentamos se encuentran o no en el mismo.

- Por un lado tenemos la visión que insiste en que el pensamiento ecológico estuvo siempre presente en el mismo Karl Marx y en su filosofía materialista, y han dedicado obras a su fundamentación y conceptualización. Véase a John Bellamy Foster, Alfred Schmidt y a James O'Connor, v. gr.
- De otro lado vemos el enfoque que dice reconocer que, si bien la obra de Marx contempló a la ecología y a la naturaleza, y fundamenta las bases para una Ecología Política, consideran insuficiente su obra y se proponen teorizar con mayores especificaciones. Léase la teoría del socialismo *Ecología y Libertad* de André Gorz, y el manifiesto ecosocialista de Joel Kovel y de Michael Löwy.
- En tercer término de los enfoques aquí presentados, tenemos el de los autores que, independientemente a si se encuentran o no parcialmente en alguno de los dos anteriores, retoman bases marxistas y sobre ellas fundamentan teorías ecológicas. Léanse a los mexicanos contemporáneos Gian Carlo Delgado, Víctor Manuel Toledo y Enrique Leff, por mencionar algunos.

Atentamente:

Colectivo Ruy Mauro Marini

Grupo de Economía Ecológica de la Facultad de Economía

21/Abril/2014